
76 октября 2007 г.

www.orp.orel.ru    orp@rekom.ruОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

…Местные учителя связывают нынеш�
ние добрые перемены не только с государ�
ственной поддержкой материнства и дет�
ства, но и с тем, что в Лазавке в последние
годы стали жить намного лучше.

Материальный достаток пришел в крес�
тьянские семьи одновременно с питерски�
ми инвесторами — компанией «Евросер�
вис», образовавшей на базе нескольких
бывших колхозов сельхозпредприятие
ООО «Хомутово�свекла». Для сельских тру�

жеников сразу нашлась работа, а самое
главное — зарплату стали платить вовре�
мя. 

Ожила деревня, похорошела. Все чаще
собираются жители в местном клубе, что�
бы сообща порадоваться производствен�
ным успехам. Да и товары в сельском ма�
газинчике перестали залеживаться.

Школа тоже заметно преобразилась. В
нынешнем учебном году для ребятишек
приобрели новые компьютерные столы,
оргтехнику — помог инвестор. 

В Лазавской девятилетке учатся всего
26 детей. Нет четвертого класса, а в пятом
— один ученик. Но учителя не отчаиваются,
надеются только на хорошее, а потому ста�
рательно сохраняют все лучшее, что есть в
школе, для следующих поколений учени�
ков.

Ухожена, выкошена огромная при�
школьная территория (вот что значит дере�
венские просторы!), плодоносит яблоне�
вый сад, радует урожаями школьный ого�
род. В просторном прохладном подвале

уже хранятся припасенные на зиму яблоки,
огурчики, морковь и свекла, картошка.
Кстати, большую часть выращенного на це�
лом гектаре земли картофеля школа про�
дает. Эти средства идут на покупку магни�
тофона, телевизора, DVD�плейера...

В помещении самой школы светло и ра�
достно от улыбок ребятни, от добрых дет�
ских рисунков. На каждом из них — родные
просторы.

— Мы уже который год ведем экологи�
ческую работу, — рассказывает препода�

ватель химии
и биологии,
заместитель
д и р е к т о р а
школы Татья�
на Ивановна
Вощикова. —
Чистим с ре�
бятами род�
ники, сажаем
молодые де�
ревца, кус�
тарники, цве�
ты. Крестьян�
ские дети зна�
ют цену труду

Знают цену
здешние ре�
бятишки и Ве�
ликой Победе
и имена тех,
благодаря ко�

му создают они сегодня свой маленький
лазавский эдем. С любовью и заботой уха�
живают школьники за братской могилой
воинов, погибших в боях за освобождение
их родного села.

— Экологическое, патриотическое, тру�
довое воспитание — школа, как и семья,
формирует нравственные ценности, с ко�
торыми ребенок, вырастая, идет по жизни,
— считает директор школы Светлана Ва�
лентиновна Колганова. — Не менее важно
сохранить и укрепить здоровье детей. Не
так давно мы с помощью районной адми�
нистрации сельского поселения переобо�
рудовали под спортивный зал просторное
здание бывшей котельной. Есть теперь у
нас и тренажерный зал, и баскетбольная
площадка. Одного школьного стадиона де�
тям ведь было недостаточно. Обещает по�
мочь и сельхозпредприятие: выделить
средства на приобретение нового
спортинвентаря. Жизнь налаживается...

Наталья ЗАРУБИНА.

Новодеревеньковский район.

Крестьянские дети

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.
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Данная выставка — первый
творческий опыт обращения
С. Чупахина к цифровой фото�
графии. Представлены работы
и  с минимальной, и с глубокой
обработкой компьютерного
изображения. В съёмках при�
нимали участие актёры и ра�
ботники ОГАТ им. Тургенева,
также использованы давние
снимки из личного архива.

Сергей Чупахин занимается
фотографией более тридцати
лет. Его любимым жанром яв�
ляется портрет. Как заметила в
приветственном слове коллега
автора выставки орловская
фотохудожница Валентина

Павлова, очень часто совре�
менные фотохудожники, увле�
каясь технической стороной,
приходят в итоге к тому, что
все модели на их работах —
словно на одно лицо.   Чупахин
не убивает индивидуальность
техникой, не прячет изюминку
под лоском, у каждого его пер�
сонажа свой характер и образ.

— Мы знакомы уже очень
давно, и всегда Сергею было
присуще философское осмыс�
ление жизни, — сказал на от�
крытии выставки фотохудож�
ник И.Н. Костомаров. — В пор�
третах этого автора всегда
присутствует настроение, со�
стояние, отношение к миру,
переданное через призму лич�

ных взглядов. Чупахин, на мой
взгляд, в хорошем смысле
немодный автор. Или, лучше
сказать, он в моде всегда, по�
тому что есть вечные вещи, ко�
торые сиюминутной моде про�
сто неподвластны.

Если попытаться одним сло�
вом охарактеризовать фото�
графии, представленные на
выставке, самым точным, по�
жалуй, будет слово «благород�
ство». Интеллигентная мяг�
кость, чувство меры и стиля,
вкус — всё это характеризует
манеру фотохудожника. И са�
мое главное — это по�настоя�
щему красиво. И черно�белый
классический портрет актёра
Валерия Алексеева в образе

А.И. Бабухина. И яркая
фантазийная серия в
синих тонах («Наважде�
ние», «Под небесами»,
«Рождение Венеры»).

— Для меня само
искусство фотографии
— нечто важное, серь�
ёзное и захватываю�

щее, — сказал вице�президент
Союза дизайнеров В.В. Пан�
ков. — Я всегда с интересом
смотрю фотовыставки, листаю
журналы, замечаю тенденции.
Много фотографии сейчас де�
лается на заказ. Сергей уже
несколько лет работает в теат�
ре, и этим многое сказано. Он
погружён в жизнь целого кол�
лектива художников. Но при
этом он не обслуживает театр,
а остаётся самодостаточным,
самобытным.

Свою фотовыставку автор
назвал «Год Красного Кабана». 

— Это год, в который была
задумана и родилась сегод�
няшняя выставка. Это год, в
который мне очень везёт, мо�
жет быть, потому, что я сам ро�
дился под этим знаком восточ�
ного гороскопа. Я впервые
представил новую тему — теа�
тральную афишу и плакат,
фантазийная серия — это по�
пытка попробовать многооб�
разные возможности компью�
тера. Спасибо друзьям и кол�
легам за советы, пожелания,
тёплые слова и поддержку.

Кто�то верит в талант, кто�то
доверяет небесным светилам,
кто�то надеется на удачу… Какая
разница, во что верить, главное,
чтобы вера эта была источником
созидающей красоты, добра и
любви.

Анжела САЗОНОВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Философия и эстетика
Сергея Чупахина

В марте  этого года у нас в селе
Грачевка Залегощенского района
сгорели дом и все имущество, наша
семья находилась в тяжелых усло�
виях. С бедой   помог  справиться
наш губернатор Егор Семенович
Строев. Он оказал  неоценимую по�
мощь в строительстве дома. Благо�
дарим вас, Егор Семенович, ис�
кренне и сердечно, здоровья вам,
успехов в вашей нелегкой работе,
долголетия!

Большая семья 

БУГРОВЫХ.

Уважаемая редакция, здрав�
ствуйте! 

Хочу поделиться и найти понима�
ние. А дело вот в чем. В июле я уеха�
ла в Колпну к сестре и приехала 9
сентября. 10 сентября в 8.30 по те�
лефону вызвала врача на дом, а бли�
же к вечеру обнаружила, что теле�
фон не работает. То есть гудки шли,
мне позвонить могли, а я не могла:
номер не набирался. Думала, какие�
то неполадки на линии, а оказалось,
телефон отключили за неуплату. Но я
исправно плачу по всем квитанциям.
Вносить плату вперед за несколько
месяцев я не имею возможности, так
как пенсия у меня грошовая (я инва�
лид детства II группы). Что же, мне
теперь никуда отъехать нельзя? Я и
без того всю жизнь в четырех стенах
провожу, так как самостоятельно пе�
редвигаюсь с трудом. 

Вы не думайте, я не жалуюсь,
просто обидно, что так с нами по�
ступают. Даже не пытаются выяс�
нить причину: отключают все и вся.
А для меня телефон — единственная
связь с миром.

В.А. НЕВСТРУЕВА.

г. Орел.

От редакции. Положение автора
письма, несомненно, вызывает со�
чувствие. Наверняка многие читате�
ли газеты на себе испытывали мето�
ды связистов, без предупреждения
отключающих телефон даже из�за
незначительной задолженности. Но
их можно понять: таким образом ве�
дется борьба с неплательщиками.

Другое дело — отсутствие або�
нента дома длительное время, когда
телефон без надобности. По логике
вещей в этой ситуации человек во�
обще не должен платить за те услу�
ги, которыми не пользуется. В таких
случаях можно было бы написанием
обычного заявления с соответству�
ющим текстом освобождаться от
лишних затрат по абонентской пла�
те. Тем более, что в настоящее вре�
мя введена дифференцированная
плата за пользование телефоном по
желанию самих абонентов. Входя�
щие и исходящие на каждый номер
отслеживаются, так что бесконт�
рольные звонки исключены. Техни�
чески отключение�включение аппа�
рата — дело несложное. Во всяком
случае, судя по тому, с какой регу�
лярностью эти операции проводят�
ся по отношению к неплательщикам,
можно предположить, что личные
заявления абонентов на временное
отключение связи не доставят спе�
циалистам «ЦентрТелекома» много
хлопот. Зато для людей будет исклю�
чена необходимость фактически
выбрасывать деньги на ветер.

Г. ЕФИМОВА.

СЛОВА
БЛАГОДАРНОСТИ

Помог 
губернатор

ПРОБЛЕМА

Деньги 
на ветер

Первым в редакцию позвонил М.Т.
Дорофеев. «Невозможно стало ездить на
дачу, — рассказывал Михаил Трофимович,
— из�за того, что объединили два маршру�
та и оставили один автобус. Людей в
транспорт набивается полным�полно. Де�
ло доходит до слез. А 19 сентября была не�
виданная давка, одна женщина даже поте�
ряла сознание, мужчине дверью прище�
мило ногу — пошел, хромая.  Дошел ли
сам до дому — неизвестно. Что же это за
издевательство такое над людьми?»

Мы обратились за разъяснениями в
ПАТП №1. Вот что нам сказал замести�
тель начальника по эксплуатации
транспорта Олег Анатольевич Моисеев: 

«Да, действительно, в этот день, как
никогда, на рейс в 17.00 с Корабликов

был большой наплыв дачников, и салон
был забит полностью.   Большая изно�
шенность автопарка, один автобус сло�
мался, а дачников нужно было вывозить
хоть каким�то образом, и водитель вы�
вез всех без исключения. Сейчас уже
приняты меры, по этому маршруту пус�
тили «гармошку».

Через два дня в редакцию обрати�
лась ветеран войны и труда В.М. Нови�
кова. Она не могла сдержать слез, рас�
сказывая о том, что ей и многим пенси�
онерам, чтобы уехать на дачу, пришлось
простоять  на остановке «Химмаш» два
часа в ожидании автобуса,  который так
и не пришел. «Вы бы посмотрели на эту
толпу, — говорила Мария Михайлов�
на,— без слез не насмотришься. Мы

ведь пожилые люди, прожили тяжелую
жизнь, нам каждый шаг дается с тру�
дом. Не ради развлечения едем на дачу,
а живем благодаря тому, что сумеем
вырастить на своем огороде. И такое
отношение к нам. Никто ни за что не от�
вечает, и с каждым годом ситуация ста�
новится все хуже». 

Будет ли у нас когда�нибудь хорошо
работать транспорт при стопроцентной
изношенности парка? Однозначно —
нет. Но почему это должно волновать

простых горожан, их ли это дело — об�
новлять автопарк и наводить порядок
на всех маршрутах? 

Дачные автобусы, худо ли бедно ли,
но, как нам сказали в городском коми�
тете по транспорту, будут ходить до 15
октября. В выходные дни  — точно по
расписанию, а в будни — в зависимости
от потока пассажиров. При благоприят�
ной погоде  дачные маршруты будут
действовать до 1 ноября.

Е. НИКОЛАЕВА.

Дачники
ДЕЖУРНЫЙ РЕПОРТЁР

Последние теплые дни выдались беспокойными для многих

пенсионеров#дачников. Дачный сезон еще не был закончен,

погода стояла   чудесная — как раз самое время привести в

порядок участок. И люди спешили на дачи, боясь пропустить

хоть один погожий денек. Но на привычных дачных маршрутах

«Кораблики» и «Орловские Зори» начались перебои с

автобусами. Сложилась неблагоприятная обстановка, которая

и вызвала возмущение у дачников. 

Мои года — 
моё богатство

Душа моя тихо протестует, когда слышу:
«День пожилых людей». То есть это день старос�
ти… Дж. Свифт однажды сказал: «Все люди хотят
жить долго, но никто не хочет быть старым». Да и
многие из тех, кто страну защитил от врага, под�
нимал ее из руин, целинные земли осваивал,
строил дома и гидроэлектростанции, могут дать
фору молодым...

В Советском районе 24 тысячи пенсионеров,
более 16 тысяч из них являются членами обще�
ственной ветеранской организации. В первич�
ных организациях ветераны собираются, чтобы
решать проблемы, участвовать в общественной
жизни города, реализовывать свой потенциал,
передавать знания и опыт молодым. Их недаром
называют золотым фондом.

На недавней встрече, организованной район�
ным советом ветеранов совместно с админист�
рацией района, много добрых и прекрасных слов
прозвучало в адрес заслуженных ветеранов. 

— Ваши желания для нас — закон. Ваши опыт и
знания — наше богатство. Мы гордимся вами и бла�
годарим вас, — сказал в своем выступлении�при�
ветствии глава администрации района А.М. Скля�
рук.

Слова поздравлений звучали от заместителя
председателя областного совета ветеранов
И.Т. Рябцева, председателя городского совета
ветеранов А.И. Жутикова, начальника отдела со�
циальной защиты по Советскому району Л.Ф. Уль�
яновой.

Члены ветеранских организаций рассказыва�
ли о своих делах, вместе пели, танцевали, чита�
ли стихи. 

В эти дни в Советском районе прошли и дру�
гие мероприятия. В кафе «Встреча» были орга�
низованы праздничный обед и концерт. Больным
и престарелым людям подарки доставлены на
дом. 

Хочется верить, что и после праздников наши
проблемы не останутся без внимания.

З. ТАРАБРИНА.

Старости — 
заботу 
и внимание

Традиционно в Северном районе города Орла
Дню пожилых людей уделяется особое внима�
ние. В районе проживает свыше 16 тысяч граж�
дан пожилого возраста. Многие из них нуждают�
ся в оказании различного вида социальной по�
мощи. На базе ОГУ «Центр социального обслу�
живания Северного района г. Орла» прошёл ряд
мероприятий, посвящённых празднику: концерт,
спортивные соревнования, шахматно�шашеч�
ный турнир, выставки народно�прикладного
творчества. 

В организации этих мероприятий приняло
участие региональное отделение партии «Еди�
ная Россия». Отделением были предоставлены
средства на приобретение 100 комплектов по�
стельного белья для граждан пожилого возрас�
та.

Соб. инф.

Фотоработы С. ЧУПАХИНА.

Сразу отмечу, что класс наш
подобрался из хороших, не�
равнодушных семей. Даже к
своему учителю начальной
школы мы все записывались за
год до начала учебы. В первые
годы учебы родители активно�
стью поражали педагогов. А на
этом собрании родители сна�
чала немного оторопели, а по�
том стали разводить руками:
«Ну что же, жизнь нынче та�
кая...»

Жизнь, она такая, какой мы

её себе и своим детям устро�
им. Мама Майи Плисецкой и
после ужаса сталинских лаге�
рей сумела воспитать троих та�
лантливых, выдающихся детей.
Жизнь сегодня такая: невыклю�
чающийся телевизор, из кото�
рого потоком льются те самые
слова, которые не хотят слы�
шать педагоги в школе. Пере�
ростки в магазинах, обще�
ственных местах разговарива�
ют исключительно матом, и
никто не думает их одергивать.

Уставшие после работы роди�
тели эмоции не хотят сдержи�
вать — дети уже почти вырос�
ли, поймут... 

Пользуетесь ли вы авторите�
том у ребенка? А если нет, полу�
чается, педагоги остались в ро�
ли Дон Кихотов: один на один с
этой словесной грязью, пове�
денческим беспределом. Роди�
тели, переключите канал у себя
в мозгу! Взаимное уважение,
терпимость, вежливость можно
почерпнуть только в семье.

Задорнов вот уже который
раз с экранов телевизоров уве�
щевает: «Язык — наш оберег».
Очевидна связь между упроще�
нием, коверканием языка и
мыслями, потерявшими объем,
плоскими поступками. Иду по
улице Горького — впереди стай�
ка девчонок 13—14 лет. За пять
минут модное словцо «жесть»
прозвучало раз 20. «Жесть» —
это нестерпимо плохо, нестер�
пимо противно? Много разных
слов и эмоций заменилось од�
ним — безликим, но модным. 

Не хочется вставать в позу
зануды, но получается, что у нас
на одном полюсе — небольшой
слой культурных людей: музей�
щиков, учителей, музыкантов и
проч., а на другом — все ос�

тальные. Причем малая часть
этих остальных просто матом
разговаривает, а другая часть
трусливо делает вид, что так и
надо. Подростки, наблюдая та�
кое дело, избрали мат и жаргон
как способ самоутверждения.
Но не привыкнет человек так
разговаривать, если в семье это
недопустимо в принципе. 

Иду дальше. Годовалый ма�
лыш в прогулочной коляске на�
блюдает, как мама пускает ко�
лечки дыма. В другой руке она
держит бутылку пива. Разве
кто�нибудь сможет объяснить
этому ребенку через семь лет в
школе,что такое хорошо и что
такое плохо?

Ольга ТИХОМИРОВА.

г. Орел.

«Незаметно наши дети стали подростками...»
Вчера была на родительском собрании, и классный руководитель — филолог с грустью

посетовала: «Так незаметно наши дети стали подростками. Вчера еще это были

домашние, воспитанные, вежливые мальчики и девочки. А сегодня... В речи превалируют

жаргонизмы, а то и вовсе мат, причем у девочек тоже. Некоторые стали красить ресницы

и ногти. Покуривают на переменах. В поведении очень часто проявляют агрессивную

эмоциональность. В 13 лет, конечно, можно всё списать на переходный возраст и

отмахнуться, но мне нужна ваша помощь». 

Недавно фирменному поезду
«Орёл» (теперь он называется "Тур�
генев") исполнилось 40 лет.

И всё это время, часто выезжая в
служебные командировки в Москву,
я пользовался (с удовольствием де�
лаю это и сейчас)  услугами этого
замечательного поезда. У него
очень удобное время отправления
из Орла — всегда успеваю собрать�
ся в дорогу без суеты. А по прибы�
тии в столицу  сразу включаешься в
деловой ритм  большого города. 

Особо хочу отметить доброе от�
ношение к нам, пассажирам, членов
поездных бригад под руководством
начальников поездов Александра
Ивановича Глухова и Владимира
Викторовича Агибалова. Все они
четко знают свои служебные обя�
занности и выполняют их с чувством
высокой ответственности перед
пассажирами.

В вагонах поезда "Тургенев" все�
гда чисто, опрятно — тот же гостеп�
риимный, уютный дом, только на ко�
лёсах.

Хочу через «Орловскую правду»
от всей души поблагодарить  работ�
ников славного фирменного поезда
и пожелать им дальнейших успехов
в их нелёгком, но таком  важном де�
ле.

Роберт МХИТАРЯН.

Ветеран труда ЗАО «Орлэкс».

г. Орёл.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

Уютный дом
на колёсах

ПОСЛЕ ПРАЗДНИКА

Т.И. Вощикова с учениками.

ЗАЦЕПИЛО!


